

AU JOUR LE JOUR

Volume XXXVII, numéro 1, janvier 2025



Ancien jardin du curé transformé en terrain de stationnement. Crédit photo : Edgar Gariépy, collection BAnQ.

À L'INTÉRIEUR

2

Élargissement de la route 104

3

Quand Caroline n'est pas là, les bénévoles ...

4

Conférence



La Société d'histoire de
La Prairie-de-la-Magdeleine

WWW.SHLM.INFO

Vœux de la nouvelle année

En ce début d'année 2025, je souhaite santé et succès à tous nos amis, bénévoles, employées, membres et partenaires.

Nous sommes les défenseurs de l'histoire, de la généalogie et du patrimoine local depuis plus de 50 ans et nous avons besoin de votre soutien afin de pouvoir offrir nos activités à la population de l'ancienne seigneurie de La Prairie.

Voici comment vous pouvez nous aider en 2025 :

- Renouveler votre carte de membre ou devenir membre.
- Assister aux conférences mensuelles de la SHLM.
- Lire notre bulletin mensuel.
- Assister à l'assemblée générale annuelle des membres le 18 mars prochain.
- Faire l'acquisition d'une de nos publications.
- Enrichir nos archives en faisant don de photos ou de documents.
- Faire un don de livres et participer à notre vente de livres d'occasion à l'automne (la date n'est pas encore déterminée).
- Découvrir vos ancêtres en profitant de nos ressources en généalogie.
- Faire une visite guidée avec nos guides étudiants durant la saison estivale.

Bonne année 2025 !

Stéphane Tremblay, président de la SHLM

Élargissement de la route 104

Par Gaétan Bourdages

Depuis plusieurs années, il paraît évident que la section à deux voies de la route 104 qui s'étend de l'autoroute 30 jusqu'aux limites de Saint-Luc (depuis janvier 2001, l'ancienne municipalité de Saint-Luc fait partie de la Ville de Saint-Jean-sur-Richelieu, onzième ville en importance au Québec) ne répond plus aux critères de sécurité mis en cause par le flot grandissant de véhicules.

À la suite de multiples pressions et devant l'évidence de la situation, il y a quelques années, le ministère des Transports et de la Mobilité durable a résolu de faire passer de deux à quatre voies le tronçon en question.

À cause de la présence du cairn (à l'angle de la route 104 et du chemin de la Bataille Nord) commémorant le second engagement du 11 août 1691, Parcs Canada et la SHLM sont également impliqués dans ce dossier.

Les plans de l'élargissement de la route n'étant pas encore définitifs, il est possible que le cairn soit éventuellement déplacé, voire même démoli. Si le déplacement devait s'avérer, au cours d'un échange qui a eu lieu en mars 2022, la SHLM a déjà explicitement indiqué que le nouvel emplacement du monument devrait être situé dans un endroit à proximité du site actuel, clairement indiqué et



facilement accessible aux automobilistes. Bien sûr, il serait très regrettable que le ministère des Transports et de la Mobilité durable opte pour le démantèlement du cairn. Dans ce cas, la nouvelle plaque risque d'être installée sur une malheureuse stèle de béton. On perdrait au change.

Parcs Canada a déjà retiré la plaque commémorative afin de revoir la désignation historique (le texte) qu'on y trouve. Cette intervention était prévue depuis longtemps.

« **Parcs Canada:** la désignation sera revue par les historiens de la Commission des lieux et monuments historiques du Canada et un nouveau texte de la plaque sera développé avec les acteurs concernés.

Bien sûr, le processus de revue peut être laborieux et prendre du temps, ce pourquoi il est impossible à cette heure de confirmer un échéancier pour la création et l'installation d'une nouvelle plaque commémorative. »

Bien que certains propriétaires aient déjà été contactés en vue d'une éventuelle expropriation, le ministère des Transports a accordé un mandat d'évaluation (en cours de réalisation) de la qualité patrimoniale des bâtiments situés le long des deux rives de la route 104.

Les résultats de ces travaux auront un impact certain sur le choix du tracé de l'élargissement. Un dossier à suivre avec attention.

Quand Caroline n'est pas là, les bénévoles veillent au grain!

Par Caroline Laberge

Si la SHLM existe depuis plus de 52 ans, c'est à n'en pas douter grâce au dynamisme de ses bénévoles, lesquels s'investissent toute l'année : que ce soit pour la vente de livres, le conseil d'administration, la rédaction, les recherches, etc.

À l'automne 2024, ayant dû m'absenter quelques semaines, je n'ai pu que constater l'importance de l'implication de nos bénévoles.

En effet, plusieurs membres ont répondu présents afin d'assurer l'ouverture de nos locaux, et qu'ainsi membres, chercheurs et visiteurs continuent de profiter du même accueil. Je tenais à souligner leur générosité, leur bienveillance et leur joyeux engagement.



De gauche à droite, France Pinsonneault, Caroline Laberge (Archiviste-Directrice générale), Marie-Andrée Raymond et Pierrette Tardif

Un merci tout spécial à Maryse Ingenito qui a assuré le suivi avec diligence. Merci à Louis-Philippe Dumais, France Pinsonneault, Marie-Andrée Raymond, Pierrette Tardif, Jacques Lussier et Solange Lamarche.

« Une vraie belle gang » qui s'est relayée pour répondre aux demandes.

Discret tout ce beau monde, mais ô combien essentiel !



Solange Lamarche



Dans l'ordre habituel,
Louis-Philippe Dumais et Maryse Ingenito



Jacques Lussier

Conférence

Les Premières Nations et la guerre de Sept Ans



Par Gilbert Desmarais

L'histoire de la guerre de Sept Ans (1756-1763) demeure mal connue au Québec. Souvent simplifiée en ne parlant que de la bataille des Plaines d'Abraham du 13 septembre 1759, elle est en fait la première guerre mondiale. La Nouvelle-France a joué un rôle central dans ce conflit. Mais, quel a été le rôle des Premières Nations dans cette guerre?

Cette conférence présentera comment elles ont vécu le conflit.

Historien et conférencier, **Gilbert Desmarais** est aussi auteur de livres jeunesse sur l'histoire dont *Montréal : 375 ans d'histoire* (2016) ; *Les enfants de la Nouvelle-France* (2020); *Les enfants de la Conquête* (2023) et *Les enfants de la Confédération* (2024) publiés aux Éditions Bayard Canada.

Il est conseiller historique au Musée des plaines d'Abraham et a collaboré à divers projets, dont une étude sur l'histoire de la foresterie dans la MRC d'Argenteuil.

Depuis une vingtaine d'années, il anime des sites patrimoniaux au Canada et aux États-Unis avec divers groupes de reconstitution historique. Il est chevalier de l'ordre de Saint-Véran depuis 2011.

Mardi 21 janvier 2025 à 19h

Théâtre du Vieux-La Prairie

247, rue Sainte-Marie à La Prairie

Membres SHLM : GRATUIT. Non-membres : 8 \$

Pour information : www.shlm.info, 450-659-1393

AU JOUR LE JOUR

Volume XXXVII

Numéro 1

Janvier 2025

Éditeur

Société d'histoire de
La Prairie-de-la-Magdeleine

Dépôt légal 2002

Bibliothèque nationale du Québec
Bibliothèque nationale du Canada
ISSN 1499-7312

COLLABORATEURS :

Coordination

Jean-Pierre Labelle

Rédaction

Gaétan Bourdages
Caroline Laberge
Stéphane Tremblay

Révision des textes

Gaétan Bourdages
Jean-Pierre Labelle
Caroline Laberge

Mise en page

Jean-Pierre Labelle

Mise en ligne

Jean-Pierre Labelle

Impression

SHLM, 249, rue Sainte-Marie
La Prairie (Québec) J5R 1G1
450-659-1393—info@shlm.info
www.shlm.info

Les auteurs assument l'entière
responsabilité de leurs articles.



La Société d'histoire de
La Prairie-de-la-Magdeleine